

Bsd.

LA SABIDURÍA Y LA ACCIÓN

En nuestra sección semanal, la Torá nos relata cómo Itró, el suegro de Moshé, se acercó a la Torá, siendo un ministro y sacerdote idolatra, como enuncia el versículo "Itró ministro de *Midián*, suegro de Moshé, oyó todo lo que Di-s había hecho por Moshe y su pueblo Israel".

Rashi escribe en su comentario que, lo que escuchó Itró y lo acercó, fue la partición del mar Suf y la guerra con Amalek.

Debemos comprender: el versículo dice explícitamente que escucho *todo* lo que aconteció con Moshé y el Pueblo de Israel, entonces ¿Qué quiere explicar Rashi sobre el versículo, que no está explícito en él? También, el nombre Itró se lo fue llamado luego de que se convirtiera, entonces ¿por qué aquí la Torá lo llama Itró, aun siendo sacerdote idolatra en *Midián*?

La explicación se comprenderá introduciendo lo que dice el Maimonides sobre el dicho: "desde que se destruyó el *Beit Hamikdash*, el lugar donde se encuentra Di-s es solamente en los cuatro *amot* (media de dos metros aprox.) de la ley".

Explicando que la meta de la persona en el mundo es llegar a ser una persona completa, íntegra, dependiendo en dos temas, la sabiduría y la acción, es decir, elevarse en sabiduría hasta poder diseñar la unicidad divina en su alma y en la acción significa alejarse de los placeres mundanos y hacer el bien mejorando sus cualidades, así, se podrá entender el dicho previamente mencionado.

Sobre varios temas, se menciona que a la persona le fue cedida cuatro *amot*, pues la persona mide tres *amot* y el cuarto es cuando eleva sus manos sobre su cabeza. Aun que la persona normalmente está con los brazos por debajo de la cabeza, entonces su medida normal sería tres *amot*, sin embargo lo compramos al mundo, a pesar que fue creado completo, Di-s quiso que la persona influya e innove en el mundo con su propia capacidad y de esta manera el mundo también llegaría a un nivel más alto de lo que es normal.

Así, la persona fue creada con tres *amot*, por las tres categorías, la cabeza, cuerpo, piernas, con el objetivo de llegar a un nivel por encima de la cabeza, es decir, no quedarse en la limitación del intelecto, sino, que esté sumergido en temas más elevados de él. Esta elevación es por intermedio de la acción (las manos), elevando aun sus habilidades más altas, dado que la acción influye y refina el intelecto, como al dar caridad refina su mente.

De la misma manera es con la Torá, su estructura básica está dividida en tres, sin embargo al hacer *teshuvá* (arrepentimiento) y esforzándose en su estudio, provocamos elevarnos a un cuarto nivel, es decir, podemos lograr

revelar el alma de la Torá, de esta manera la persona llega al objetivo de diseñar en su alma la unicidad de Di-s. De esta manera explicamos lo que escribió Maimonides, que con el “intelecto y la acción se comprenderá el concepto cuatro *amot* de la ley”.

Aun llegando al cuarto nivel (*amot*) de la Torá se lo sigue llamado “los cuatro *amot* de la **ley**”, pues la prueba que llego a ese nivel tan alto, es cuando ese nivel desciende y se conecta y concreta con un precepto, una acción en la práctica.

Según lo antedicho comprendemos la relación entre los cuatro *amot* de la ley con “desde el día que se destruyo el *Beit Hamikdash...*”, pues allí es el lugar donde principalmente iluminaba la divinidad, (radiando al resto del mundo). También, él es dividido en tres categorías, y el arca que contenía las *lujot*, es el cuarto nivel, dado que a través del arca se reveló la Torá como está por encima de la creación, revelando la unicidad de Di-s, aun siendo un nivel tan elevado se liga con la acción, salpicando la sangre allí y demás trabajos que hacían los sacerdotes. De esta manera vemos el mismo concepto en el *Beit Hamikdash*, el nivel que trasciende los límites, conectado con la acción.

El mismo concepto encontramos en el momento de la entrega de la Torá, por un lado se reveló la sabiduría de la Torá, hasta los más secreto y la revelación de la unicidad divina, sin embargo, al mismo tiempo se dijeron los diez mandamientos, que significa la acción. Para ello, se necesito que Moshé y las creaciones salgan de sus limitaciones de “inferiores” a elevarse a tener cualidades “celestiales”.

Según lo antedicho comprendemos porque aquí la Torá lo llama Itró aun antes de que se convirtiera, pues como es sabido, su llegada fue la preparación para la entrega de la Torá (sabiduría y acción), siendo un ministro, dirigente, que alude a la acción, y sacerdote alude a la sabiduría, conociendo todos los caminos que di-s da vida e influencia a los mundos.

Al reconocer que todas las idolatrías no tienen ente propio y el único es Di-s, transformó sus dos completitudes (habilidades) a santidad. Su sabiduría cambio a la de la Torá, su acción paso a ser las *Mitzvot*, insinuándolo en el nombre Itró, aumentándole la letra “*vaV*” que alude a la acción, e *leter*, su nombre previo, a la sabiduría.

Ahora comprendemos lo que dice Rashi, lo que provoco que Itró venga hacia el desierto con los judíos, pudiendo convertirse en su tierra, fue justamente la partición del mar y la guerra con Amalek, pues en ellos también encontramos los dos temas mencionado, sabiduría y acción. La partición del mar representa a la acción, como dice el versículo “y viajaron”, la guerra con Amalek fue por causa del intelecto, con frialdad.

Al escuchar Itró sobre justamente estos dos acontecimientos salió de sus limitaciones, dejó su honor y vino a convertirse a un desierto desolado a convertirse. Así fue la preparación para la entrega de la Torá.

(Resumen de la primera *sijá* de Parshat Itró vol. 16)